

В культурном строительстве образованной в 1920 году Марийской автономной области, как и по всей стране в целом, партийные и советские власти важную роль отвели периодической печати, сделав ее основным проводником идеологии социализма в массы. Был учрежден целый ряд новых местных печатных изданий, в том числе национальных, и в дополнение к ним – кантонных и районных. Эти перемены пришлось на период нахождения МАО в 1929–1936 гг. в составе Нижегородского (с 1932 г. – Горьковского) края, одного из промышленно развитых центров СССР. Статья посвящена истории зарождения и становления районной периодической печати северо-восточного региона Республики Марий Эл. Заметное место в ней в 1930-х гг. занимали Мари-Турекская и Косолаповская районные газеты «Путь Ленина» («Ленин корно») и «Путь Сталина» («Сталин корно»), являвшиеся политическими, партийно-советскими органами местного уровня и выходившие на русском и марийском языках. В статье рассматривается их роль в отражении местной жизни, колхозного и культурного строительства в регионе, проводимых партийными и советскими властями политических кампаний.

**Ключевые слова:** местная периодическая печать, районная газета, колхозное и культурное строительство, политические кампании.

In the cultural formation of the Mari Autonomous Oblast, created in 1920, as well as throughout the country as a whole, the party and soviet authorities gave an important role to the periodical press, making it the main vehicle for the ideology of socialism in the masses. A number of new local printed publications were established, including national ones, and in addition to them – cantonal and regional. These changes occurred during the period of the Mari Autonomous Oblast in the Nizhny Novgorod (since 1932 – Gorky) region in 1929–1936, one of the industrially developed centers of the USSR. The article is devoted to the history of origin and formation of the regional periodical press of the Northeastern region of the Republic of Mari El. The Mari-Turek and Kosolapov district newspapers “The Way of Lenin” (Lenin Korno) and The Way of Stalin (Stalin Korno) occupied a notable place in the Mari press in the 1930s. They were political, party bodies of the Soviet Union at the local level and published in Russian and in Mari. The article examines their role in reflecting local life, collective and cultural construction in the region, political campaigns conducted by party and Soviet authorities.

**Keywords:** local periodical press, district newspaper, collective farm and cultural construction, political campaigns.